

exister un lien direct entre les ressources d'une région et la taille de la population qu'elle peut ou devrait faire vivre.

Les produits de base destinés à l'exportation revêtent une grande importance dans le développement des régions qui possèdent des ressources naturelles. Il faut se demander toutefois dans quelle mesure les industries primaires et les secteurs connexes dominant et contrôlent le processus de développement économique. Certaines thèses plus globales relatives au développement accordent beaucoup d'importance, pour la croissance économique des régions, au rôle que jouent les industries de services et celles qui concurrencent les importations. L'accroissement de la quantité et de la qualité des facteurs de production nécessaires à ces industries, l'amélioration de leur technologie, les innovations et l'amélioration de la gestion, de la productivité et de la rentabilité sont considérés comme étant en eux-mêmes d'importants facteurs de développement, et non seulement comme des effets secondaires des industries fabriquant des produits de base pour l'exportation. Un des aspects les plus importants de notre rapport sur Terre-Neuve consiste justement à montrer qu'une telle optique, plus équilibrée ou plus globale, du développement est véritablement bien fondée. Bien que le plan quinquennal récemment publié par le gouvernement terre-neuvien soit une oeuvre remarquable, il faut dire qu'il met relativement plus l'accent que ne le fait notre rapport sur les produits de base